



Association Nationale Reconnue d'Utilité Publique

René DURAND

Délégué Général-Adjoint

Communication

Tél : 0617598438

Mail : RDSFDG31@FREE.FR

Le comité du Souvenir Français de Toulouse Centre.

Dans les méandres du cimetière Terre-Cabade

L'association du Souvenir Français propose plusieurs visites commentées des gloires illustres et oubliées du célèbre cimetière de Terre-Cabade les vendredi 20, samedi 21 et dimanche 22 mai.

Chaque année, en mai, a lieu partout en France le Printemps des cimetières, un événement national dédié à la valorisation du patrimoine funéraire.

Toulouse est évidemment représentée avec Terre-Cabade, son plus grand cimetière (33 hectares) et ses 380 000 personnes enterrées (selon un recensement effectué entre 1859 et 2005).

Crypte des Poilus

Les visites assurées par Jean-Pierre Mezure, président du Comité du Souvenir Français de Toulouse-Centre.

C'est l'occasion idoine de raconter l'histoire locale et de mettre en lumière à la fois des monuments et des personnalités.

Parmi les premiers, la fameuse crypte des Poilus, exceptionnellement ouverte.

Construite sous l'égide de l'architecte Isidore entre 1923 et 1926 et située sous le monument aux morts de Salonique, annexe de Terre-Cabade, 1 706 frères d'armes y reposent dont 903 Français, 514 musulmans et 289 Indochinois dans de petits ossuaires en bois.

Face à elle, se trouve un autre souvenir de la Grande Guerre :

le monument aux morts de Philippeville (actuelle Skida en Algérie) et sa remarquable sculpture en bronze de plus de 8 mètres dominée par un grand Victoire ailée, rénové par l'Atelier municipal de restauration en 2017, avant d'être inscrit au titre des monuments historiques en 2019.



Le monument aux morts de Philippeville

Davantage méconnu, le monument commémoratif aux soldats américains, érigé en 1919, le seul monument hexagonal qui ne soit pas géré par l'administration américaine.

« Nous avons évoqué aussi le monument du Souvenir français (inauguré en novembre 1904) qui commémore tous les morts de la garnison de Toulouse ainsi que le monument de la Défense de Belfort, aux artilleurs de la Haute-Garonne, qui ont participé au siège de Belfort, lors de la Guerre de 1870, récemment rénové.

Le 21, à 10 h 30, a été dévoilé une plaque en hommage au général Martinez, l'un des rares généraux français victorieux en 1870, en présence d'un détachement de la Légion étrangère », précise Jean-Pierre Mezure.

Parmi les seconds, signalons des « visages » connus : Jules Léotard, le premier spécialiste du trapèze volant (à trois trapèzes), « l'Occitanienne », la dernière muse de Châteaubriand, les résistants François Verdier et Marcel Langer.

Et des oubliés comme :

Alexandre Marty, as de l'aviation de la Première Guerre (l'un des 182 pilotes recensés sur le monument des as, au Bourget, au musée de l'Air),

Robert Marcault, l'un des plus jeunes survivants d'Auschwitz,

Gross Rosen et Buchenwald (à 15 ans), des compagnons de la Libération,

André Mazana, un des premiers engagés dans les Forces françaises libres

Le commandant Roger Monpezat, fondateur Corps Franc de la Montagne Noire.

Source Journal "Côté Toulouse" Journaliste Mathieu Arnal